

En cada uno de los capítulos, el autor no descuida el contexto histórico valiéndose de las fuentes y de bibliografía específica. La investigación se presenta acompañada por un abundante apéndice documental y por un mapa que permite la identificación de lugares y personajes.

Las múltiples perspectivas de abordaje de las *Historias guardadas* permiten una aproximación atractiva tanto para los estudiosos de la materia como para aquellos lectores que no están familiarizados con los temas que se abordan. Con esta obra, monseñor Juan Guillermo Durán logra detenerse en relatos individuales pero capta al mismo tiempo el sustrato popular que tiene la historia, rompiendo a través de ello con esquemas maniqueos para catalogar a los grupos humanos que se relacionaron en la frontera pampeana de fines del siglo XIX.

LUCIANA CARREÑO

THOMAS DUVE (coordinador), *El Tratado argentino-alemán de amistad, comercio y navegación de 1857. Estudios históricos-jurídicos*, Buenos Aires, Instituto de Investigaciones de Historia del Derecho, 2007, 159 pp.

Para Thomas Duve el estudio de los tratados que se firmaron a lo largo del siglo XIX, y especialmente en las décadas del '50 y '60, no recibió una gran atención por parte de los historiadores. Para el autor esta falta de interés resulta sumamente curiosa por dos razones: en primer lugar, debido a que los mismos generaron un tejido normativo con un alto grado de estandarización que permitió configurar un gran número de instituciones del Derecho Comercial Mundial del presente; y, en segundo lugar, ya que también marcaron un momento muy particular en la historia de los Estados europeos y latinoamericanos, al ser testimonios del fin de una época y el inicio de otra en la historia del sistema internacional (“the market-driven uniformity of today’s world”).

El sesquicentenario de la firma del tratado, sin embargo, dio motivo a una serie de actos y actividades entre los que se destacó la realización de un seminario histórico que dio origen a esta obra. En ella, se encuentran cinco artículos que estudian diferentes aspectos de las relaciones entre la Confederación Argentina y Prusia en torno a la firma del Tratado de amistad, comercio y navegación de 1857.

En el primer estudio, “Las relaciones argentino-alemanas hasta el reconocimiento de la Independencia de Bremen”, Paulo Antonio Zappia analiza la política desplegada por los diferentes Estados alemanes frente a la guerra de

independencia americana. El autor destaca el intercambio de representaciones consulares y de agentes de comercio por haber inaugurado el camino que llevó hacia la posterior firma del Tratado de 1857.

José María Díaz Consuelo, en “La Confederación Argentina en el año 1857”, estudia las relaciones entre la Confederación Argentina y el Estado de Buenos Aires, poniendo especial énfasis en la lucha por el predominio político y económico existente entre las dos partes en que se encontraba dividida la Nación. Este análisis resulta vital en el contexto del Tratado de 1857, ya que ayuda a explicar la necesidad que la Confederación tuvo de buscar métodos para lograr mejorar sus finanzas.

“Alberdi y el establecimiento de las relaciones exteriores de la Confederación Argentina” es un estudio en el cual Paulo Cavaleri se propone analizar las misiones que Juan Bautista Alberdi llevó a cabo en Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia, España, la Santa Sede y Alemania, entre 1855 y 1862. Estas misiones se realizaban con el fin de lograr que la Confederación Argentina ocupara el lugar de respeto en el exterior que ya había obtenido Buenos Aires gracias a la activa política del gobernador Rosas.

El cuarto estudio corresponde a Ezequiel Abásolo. “Imágenes de Alemania en la prensa de la Confederación Argentina al tiempo de celebrarse el Tratado de comercio con Prusia” examina la atmósfera que rodeó la celebración del Tratado de 1857. Este estudio resulta fundamental para conocer la visión que la opinión pública tenía sobre Prusia, demostrando que los argentinos identificaban a los Estados Alemanes con valiosas expresiones en el ámbito de la ciencia, el comercio y, fundamentalmente, la inmigración.

En “Friedrich Von Gülich, el Zollverein y el Tratado de amistad, comercio y navegación con la Confederación Argentina”, Thomas Duve describe, en primer lugar, la misión de Gülich en el Río de la Plata. Además, se encarga de analizar los motivos que llevaron a la firma del Tratado, tanto desde la visión de los Estados rioplatenses como de los Estados alemanes, a partir de un análisis sobre el contenido del Tratado y de la reconstrucción de las declaraciones oficiales.

En lo que respecta al estilo narrativo de los autores, es importante mencionar que *El Tratado argentino-alemán de amistad, comercio y navegación de 1857. Estudios históricos-jurídicos* es un estudio eminentemente erudito. Sin embargo, al abarcar aspectos sociales, económicos y políticos resulta ameno para el lector.

El libro no cuenta con un apartado donde se señalen las obras ni las fuentes consultadas, pero al pie de página de cada uno de los artículos se atestigua el uso de una extensa bibliografía y, sobre todo, de un profundo análisis de fuentes estadísticas, periodísticas, diplomáticas, etc. El cuerpo del

Tratado argentino-alemán de 1857 se encuentra –en ambos idiomas– como un apéndice.

Finalmente, es importante señalar que este estudio sobre el Tratado argentino-alemán de amistad, comercio y navegación presenta una gran riqueza de análisis debido a la variedad de ángulos desde los cuales se abarca su estudio.

MARÍA VICTORIA CAMARASA

JUAN BAUTISTA ALBERDI; GREGORIO BENITES, *Epistolario inédito (1864-1883)*. Edición crítica de Élide Lois y Lucila Pagliai. Estudios históricos de Liliana Brezzo y Ricardo Scavone Yegros, Asunción, Academia Paraguaya de la Historia, Biblioteca y Archivo de Jorge M. Furt y Universidad de General San Martín, 2006, 3 tomos.

La correspondencia entre Juan Bautista Alberdi y Gregorio Benites, destacados personajes de la historia americana del siglo XIX es presentada en esta edición crítica que cuenta con la publicación del epistolario inédito y estudios biográficos que muestran a los protagonistas en todas sus dimensiones.

Esta obra constituye un original aporte al conocimiento de una figura como Alberdi a partir de la correspondencia que mantuvo desde 1864 hasta 1883 con su entrañable amigo, Gregorio Benites. Más que esto es un ejemplo del valor de la edición de documentos históricos que ayudan al lector a familiarizarse con las palabras de los protagonistas de la historia fuera de los archivos.

La correspondencia entre el argentino y el paraguayo está dividida en tres gruesos tomos y ordenada cronológicamente. Las “Palabras Preliminares” del rector de la Universidad Nacional de General San Martín, Carlos Ruta, abren la obra remarcando la importancia del “diálogo en la aventura humana”; a continuación el prólogo del presidente de la Academia Paraguaya de la Historia, Washington Ashwell, pone de manifiesto que esta publicación fue posible gracias a estas dos instituciones.

Liliana Brezzo y Ricardo Scavone Yegros se ocupan de dar al lector el marco necesario para fortalecer el sentido de la correspondencia, realizando breves biografías de Alberdi y Benites respectivamente. El primero, diplomático e intelectual frecuentemente exiliado de su país, y el segundo, militar, magistrado judicial, miembro del Poder Legislativo, periodista e historiador